
 

 

 بسم الله الرحمن الرحيم
 فضيلة الشيخ الدكتور أحمد سامر القبانية الجمعة لخطبة صلا

 8سلسلة خطب التغيير 
 أهل الحقِّّ قلّة 

الحمد لله، الحمد لله ثم الحمد لله، الحمد لله الذي ىدانا لذذا الدين القويم، وما كنا لنهتدي لولا أن ىدانا 
الله، حمداً لك ربي على نعمائك، وشكراً لك على آلائك، سبحانك لا نحصي ثناءً عليك أنت كما 

، وأعز جنده، وىزم أثنيت على نفسك، وأشهد أن لا إلو إلا الله وحده، صدق وعده، ونصر عبده
الأحزاب وحده، لا شيء قبلو ولا شيء بعده، وأشهد أن محمداً ورسولو،  صفيو من بين خلقو وحبيبو، 
خير نبي اجتباه، وىدى ورحمة للعالدين أرسلو، أرسلو بالذدى ودين الحق، ليظهره على الدين كلو، ولو كره 

 الكافرون. 
ة بتقوى الله تعالى، وأحثكم وإياي على طاعتو، وأحذركم وبعد عباد الله، فإني أوصيكم ونفسي الدذنب

ونفسي من عصيانو ومخالفة أمره، وأستفتح بالذي ىو خير، اعلموا أن خير الكلام كلام الله، وأن خير 
يَا أيَ ُّهَا ، وأن شر الأمور محدثاتها، وكل محدثة بدعة، وكل بدعة ضلالة،  الذدي ىدي رسول الله

ا أرَْضَعَتْ وَتَضَعُ  النَّاسُ ات َّقُوا رَ  اعَةِ شَيْءٌ عَظِيمٌ * يَ وْمَ تَ رَوْنَ هَا تَذْىَلُ كُلُّ مُرْضِعَةٍ عَمَّ كُلُّ بَّكُمْ إِنَّ زلَْزَلَةَ السَّ
 .[ٕ-ٔ]الحج:  ذَاتِ حَمْلٍ حَمْلَهَا وَتَ رَى النَّاسَ سُكَارَى وَمَا ىُمْ بِسُكَارَى وَلَكِنَّ عَذَابَ اللََِّّ شَدِيد

 نّيِ إِ  فَ بنِ ذِّ عَ ي لا ت ُ لذَِ إِ 
 يائِ جَ لا رَ إِ  ةٌ يلَ ا لي حِ مَ وَ 

 اياَ طَ ي الخَ ذِ لِ  ةِ لَّ ن زَ مِ  مْ كَ وَ 
 ايهَ لَ ي عَ مِ دَ في نَ  رتُ كَّ فَ  اذَ إِ 
 وناً تُ ا ف ُ نيَ الدُّ  ةِ ىرَ زَ بِ  يمُ ىِ أَ 

 ايهَ فِ  ىدَ الزُّ  تُ قْ دَ  صَ نّيِ و أَ لَ وَ 
 نّيِ إِ اً وَ يرَ  خَ بي  اسُ النَّ  نُّ ظُ يَ 

 

 نِّ مِ  انَ كَ   دْ ي قَ لذِ باِ  رّّ قِ مُ  
 نِّ ظَ  سنُ حُ وَ  وتَ فَ عَ  نْ إِ  كَ فوِ عَ لِ 

 نِّ مَ وَ  ضلٍ و فَ ذُ  يَّ لَ عَ  تَ نْ أَ وَ 
 نِّ سِ  تُ رْ عَ ق َ ي وَ لِ مِ ناَ أَ  تُ ضْ ضَ عَ 

 نِّ مَ لتَّ ي باِ مرِ عُ  ولَ طُ  عُ طَ قْ أَ وَ 
 نِّ جَ مِ الْ  هرَ ا ظَ هَ ىلِ لأَ  تُ بْ لَ ق َ 
 نِّ عَ  فُ عْ لم ت َ  نْ إِ  لقِ الخَ  رُّ شَ لَ 

 

 اللهم اعف عنا يا عفو، واغفر لنا يا غفار، وقنا عذاب النار. 



 

 

أعلم، كما أعوذ بك من العجب بما أعلم، وأعوذ بك اللهم من  لا اللهم إني أعوذ بك من التكلف لدا
، ومن نفس أعالجها  السلاطة والذذر، كما أعوذ بك من العِيِّ والَحصَر، أعذني ربي من حَصَر وعيٍّ

 علاجاً. 
، التغيير لدبارك بالحديث عن سلسلة التغيير: كنا قد بدأنا قبل شهر رمضان اأيها الإخوة الدؤمنونوبعد 

، فالله سبحانو وتعالى قال في كتابو العزيز: دائماً ومتجدداً عند كل واحد مناالذي ينبغي أن يكون 
 ُالنَّجْدَيْن وَىَدَيْ نَاه [البلد :ٔٓ]، غفل عن اللهفالإنسان كثيراً ما يَ  ،را لو طريق الخير وطريق الشبيَّن 

 ،حياناً إلى انقطاعٍ في ىذه الصلةلله سبحانو إلى انكماشٍ وأتعالى، وتتعرض علاقتو بالله وصلتو باو  سبحانو
فالأمراض النفسية  ،كاد تكون من أسوء الدعاملات بين شعوب العالمتَ ف َ وأما معاملتنا مع بعضنا البعض 

 ،، وغشّ ، من مكر لبعضهم، وخداعكادون ينفردون بها بين البسيطةمين يَ الدوجودة عند العرب والدسل
كن ولكن المجتمع لا يدُ  ،والحقيقة أن المجتمع بحاجة إلى تغيير ، ونميمة،وغيبةٍ  ،وحسدٍ  ،وحقد ،وعدم رحمة

لذزيدة نكراء ا تواليابان تعرض ، وقلت لحضراتكم إن ألدانيانت، فالمجتمع أنا وأن كل واحد مناأن ينطلق إلا مِ 
سنون قليلة ليست بالكثيرة أعاد ىؤلاء الناس تصنيع أنفسهم من  ضتمَ  ،إبّان الحرب العالدية الثانية

وإذا بهاتين الدولتين اليوم من أكبر دول  ،، وانطلقوا في ركب الحضارة والتقنية والتكنولوجيا والعلمجديد
، ىذه عيش في مأساةولكن الشعب العربي الدسلم يَ  ،ن أقوى دول العالمومِ  ،العالم اقتصاديًا وتكنولوجياً 

ولكن  ،عداء الإسلام الذين يدكرون بنا ليل نهار، ومنها أمنها الدؤامرات الخارجية الدأساة لذا أسباب كثيرة،
إذا رجع كل واحد منا إلى قرارة نفسو وجد أنو غير راض عن نفسو، وأن  ،إذا رجعنا إلى قرارة أنفسنا

، فنحن أدرى بأنفسنا ،و ومؤامرة من الخارجن أعدائقة انطلقت منو قبل أن تكون كيداً مِ الدشكلة في الحقي
ىل  ؟خيو الدؤمن؟ كيف معاملتو مع أىل ىي متينة أم ىي ىشة ؟ىي صلتو بالله وكل واحد أدرى كيف

ىل وجدتم أننا في ىذه الأزمة التي عصفت  :ونحن سألنا كثيراً من الناس ،إذا نظرنا بين الناس ؟ىي صالحة
حسن ىل لاحظتم أننا تقدمنا في أخلاقنا وفي سلوكنا وفي  ،بالأخضر واليابس في ىذا البلد الدبارك الشام

ط ولم نستفد من موعظة ؟ وكان الجواب من الكثرة الكاثرة أننا في انحدار وانحطاصلتنا بالله أم أننا تراجعنا
لي علينا ونحن نرى ما فواقعنا ىو الذي يدُ  ،يجبنا ىؤلاء الناس فلسنا بحاجة إلى إجابات، وإذا لم ىذه الأزمة

لى كثير من ضع الدلامة ع، نَ قية وثقافية واجتماعية وغير ذلكخلااليوم من مشكلات أبالمجتمع  حلَّ 



 

 

، ولكن الحقيقة أننا دهريعلِّق ىذه البلايا والدصائب في أي مكان نُ كننا أن نُ ، يدُ جاىزٌ  بُ جَ شْ الأشياء، والدِ 
  .درى بأنفسناأ
ا اقتنع الفكر بشيء إذ ،وىي الدرحلة الفكرية قبل الدرحلة الواقعية ،إن التغيير يجب أن يدر بمراحل :لناقُ 

ن كونك ، فالدوضوع الفكري يجب أن ينبع أولًا مِ لي عليك أن تسير وفق ىذا الشيءفإنو يدُ والعقل بشيء 
 ،قبل أن ننتقل إلى بقية الأعداء ،ن ىناك عدواً متربصاً ليل نهار وىو الشيطان، وأن تعلم أمؤمناً مسلماً 

يْطاَنَ  إِنَّ : قالف باتخاذه عدواً  وجل الذي أمرنا الله عز ذُوهُ  عَدُوّّ  لَكُمْ  الشَّ  ،[ٙ: فاطر] عَدُوِّا فاَتخَِّ
والشيطان ليس أسطورة تحكى أو حكاية  ،اتخذوه صديقاً نعم ، ير من الدؤمنين والدسلمين صديقاً فاتخذه كث

، ، وفي اكثر من آيةفي أكثر من سورة ،فهو حقيقة واقعية ،لقد حدثنا القرآن عنو ،ليس من الخيال ،تُدلى
ولا يعن أن  ،ولكن ىذا لا يعن أنو غير موجود فهو موجود ،عييناأما في الأمر أنو استتر عن  غايةُ 

؟ ؟ الشيطان ينتصرالانتصار فقد انتصر، كيف قلم يحقّ يعن أنو ولا  ،وسوستو غير موجودة فهي موجودة
وأيهما  ،فأيهما الرابح ،والثاني لم ينجز الدهمة ،فأحدهما أنجز الدهمة ،تيت بشخصين فكلفتهما بمهمةإذا أ

  .الذي أنجز الدهمة ؟الذي حقق الدطلوب
البيت  ،نكبر وأن نحقق الدستقبل الجيد ن أجل أنالله سبحانو وتعالى خلقنا ونحن فهمنا أننا خلقنا مِ 

ولا  ،، ىذا شيء من ضروريات الحياة لا أحد يتكلم فيوستغن عن الناسوأن نَ  ،ولادالأزوجة و السيارة و الو 
وأن عنده في الحياة  ،جل قضيةسي الإنسان الدؤمن أنو خُلق لغاية، ومن أولكن ن ،يوجد عاقل يناقش فيو

فنسينا  ،ن النعم في سبيل تحقيق ىذا الذدفكل ما أعطاه الله إياه مِ   سعى وأن يبذلب أن يدفاً يجَ ىَ 
  .بأنها غرور وأننا سنفارق ىذه الحياة اطالدا تكلمنا عنهعند متاع الحياة الدنيا التي ل الذدف ووقفنا

سمع بو ن ىذه الدنيا ولا يَ والبعض يأتي إلى ىذه الدنيا ويذىب مِ  ،ضع بصمةً قبل أن يغادربعض يَ ال
ىكذا كان رسول  ،ب أن يكونوا أخفياءن الأولياء يجَ إ :نعم ىكذا قال لنا الدشايخ ولعلّ قائلًا يقول أحد،

سينا الدهمة ولم نَ  ؟ أم كان الواحد منهم أمة؟أىكذا كانوا رضي الله عنهم، حابتو الكرام وآل بيتو الأطهاروصَ  صلى الله عليه وسلم الله
الإنسان خليفة الله  ،[ٖٓ: البقرة] ةخَلِيفَ  الْأَرْضِ  فِي  جَاعِلٌ  إِنّيِ  للِْمَلَائِكَةِ  كَ ربَُّ  قاَلَ  وَإِذْ  ،نقم بتنفيذىا

خيو ، وليعيش الدؤمن مع أشرك بو شيئاً وجل لا يُ  وليعبد الله عز ،في الأرض ليحقق السلام والحب والأمان
، دعَّ وَ وإبليس ت َ  ،شلنا فيهامهمة فَ  ،ولنحقق وحدانية الله تعالى في ىذه الأرض ،الدؤمن في تعامل صحيح



 

 

؟ سنقف عند آيات من فنجح في ىذه الدهمة، كيف ،أحد اوكلو بهمهمة لنفسو لم يُ وأخذ على عاتقو 
  .سورة الأعراف وآيات من سورة الإسراء

 اسْجُدُوا للِْمَلَائِكَةِ  قُ لْنَا ثُمَّ  صَوَّرْنَاكُمْ  ثُمَّ  خَلَقْنَاكُمْ  وَلَقَدْ : تحفظونها [ٚٔ-ٔٔ] أما آيات سورة الأعراف
اجِدِينَ  مِنَ  يَكُنْ  لمَْ  إِبْلِيسَ  إِلاَّ  فَسَجَدُوا لِِدَمَ  رٌ  أناَ  قاَلَ  أمََرْتُكَ  إِذْ  تَسْجُدَ  أَلاَّ  مَنَ عَكَ  مَا قاَلَ  * السَّ  مِنْوُ  خَي ْ

هَا فاَىْبِطْ  قاَلَ  * طِينٍ  مِنْ  وَخَلَقْتَوُ  نَارٍ  مِنْ  خَلَقْتَنِ  رَ  أَنْ  لَكَ  يَكُونُ  فَمَا مِن ْ  مِنَ  إِنَّكَ  فاَخْرجُْ  فِيهَا تَ تَكَب َّ
عَثُونَ  يَ وْمِ  إِلَى  أنَْظِرْني  قاَلَ  * الصَّاغِريِنَ  لك  لِن؟دخلك جهنم الا أُ ، ترُيد أالْمُنْظَريِن مِنَ  إِنَّكَ  قاَلَ  * يُ ب ْ

 بَ يْنِ  مِنْ  لَِتيَِ ن َّهُمْ  ثُمَّ  * الْمُسْتَقِيمَ  صِرَاطَكَ  لَذمُْ  لَأقَْ عُدَنَّ  أغَْوَيْ تَنِ  فبَِمَا قاَلَ  * الْمُنْظَريِنَ  مِنَ  إِنَّكَ  قاَلَ  ذلك
دُ  وَلَا  شََاَئلِِهِمْ  وَعَنْ  أيَْداَنِهِمْ  وَعَنْ  خَلْفِهِمْ  وَمِنْ  أيَْدِيهِمْ  هَا اخْرجُْ  قاَلَ  * شَاكِريِنَ  أَكْثَ رَىُمْ  تََِ  مَدْحُوراً مَذْءُومًا مِن ْ

هُمْ  تبَِعَكَ  لَمَنْ   صِرَاطَكَ  لَذمُْ  لَأقَْ عُدَنَّ  أَغْوَيْ تَنِ  فبَِمَا قاَلَ ، لاحظ: أَجْْعَِين مِنْكُمْ  جَهَنَّمَ  لَأَمْلَََنَّ  مِن ْ
 لَذمَُا فَ وَسْوَسَ  :وبدأاً ليس عندي عمل إلا إغواء بن البشر، نهار  والله ليلاً  :قال ،الْمُسْتَقِيم

يْطاَن نا حواءلأبينا آدم  ،الشَّ  مسلسلٌ ذو ،ويلُ طَ  لمٌ بدأ فِ و  ،نزلوا إلى الأرض ،أخرجهما من الجنة ،وأمِّ
هُمْ  ثُمَّ  حلقات كثيرة،  أَكْثَ رَىُمْ  تََِدُ  وَلَا  شََاَئلِِهِمْ  وَعَنْ  أيَْداَنِهِمْ  وَعَنْ  خَلْفِهِمْ  وَمِنْ  أيَْدِيهِمْ  بَ يْنِ  مِنْ  لَِتيَِ ن َّ

، ولا بالواقع التعاملي ،، لا بالأقوال ولا بالأفعالالحمد لله ولا الشكر لله: لن أدعهم يقولوا لك  شَاكِريِن
  ولا بصلتهم بك.

 الَّذِي ىَذَا أرَأَيَْ تَكَ  قاَلَ : قال إبليس لرب العزة والجلال [٘ٙ-ٕٙ] الِيات الثانية في سورة الإسراء
 كَرَّمْتَ  الَّذِي ىَذَا أرَأَيَْ تَكَ  قاَلَ  الدلائكة؟اووس فضلتو علي وأنا إبليس ط ؟أنا أسجد لِدم عَلَيَّ  كَرَّمْتَ 

رْتَنِ  لئَِنْ  عَلَيَّ   ،الاحتناك ىو الاستيلاء ، أي: لأستولين،قلَِيلًا  إِلاَّ  ذُريِّ َّتَوُ  لَأَحْتَنِكَنَّ  الْقِيَامَةِ  يَ وْمِ  إِلَى  أَخَّ
 َّذُريِّ َّتَوُ  لَأَحْتَنِكَن،ولاحظ كلمة الاستيلاء الاحتناك، أريد أن أستولي عليهم استيلاءً  ، أي: لِدم ،

قال لو رب العزة  ،قلَِيلًا  إِلاَّ  ذُريِّ َّتَوُ  لَأَحْتَنِكَنَّ وىنا  ،مل غيرىمعَ  ، ليس ليلَذمُ نَّ دَ قعُ لَأَ  ولاحظ
رْتَنِ  لئَِنْ لأنو قال:  اذْىَبْ  قاَلَ : لالوالج  فَمَنْ قاَلَ اذىَبْ ، يوم القيامةخرناك إلى : أقال لو ،أَخَّ

هُمْ  تبَِعَكَ  هُمْ  اسْتَطعَْتَ  مَنِ  وَاسْتَ فْززِْ  فمن تبعك منهم امَوْفُورً  جَزَاءً  جَزَاؤكُُمْ  جَهَنَّمَ  فإَِنَّ  مِن ْ  بِصَوْتِك مِن ْ
دثنا ويحُ  ،دثنا النفس الأمارة بالسوءتحُ  ،ليس لذا صوت أحيانًا بسرنا الداخلي، وسوسة الشيطان نسمعها

علك ا الذي جَ مَ  ديث النفس، تَد أن إنسانًا كان جالساً مستقيماً وإذا بو يخرج لدعصية،حَ  ،الشيطان
قاَلَ اذْىَبْ فَمَنْ تبَِعَكَ ستولي على النفوس، يَ  ،كاملاً   استيلاءً  ؟ لأن الشيطان استولىتذىب لدعصية الله



 

 

هُمْ فإَِنَّ جَهَنَّمَ جَزاَؤكُُمْ جَزَاءً  هُمْ بِصَوْتِكَ  *مَوْفُوراً مِن ْ  بِِيَْلِكَ  عَلَيْهِمْ  وَأَجْلِبْ  وَاسْتَ فْززِْ مَنِ اسْتَطعَْتَ مِن ْ
الراجل ىو الذي  لأنَّ  ،جلينار جنودك راكبين و  ،وسوسة ، قال لو ربنا: اذىب وافعل ما تريد،وَرَجِلِك

بكل ما استطعت من  أي وَرَجِلِك بِِيَْلِكَ ، والراكب ىو الذي يركب على الفرس ،يدشي على أرجلو
قال  ،وأمانيَّ  اً وعود أعطهم وَعِدْىُم وَالْأَوْلَادِ  الْأَمْوَالِ  في  وَشَاركِْهُمْ  وَرَجِلِكَ  بِِيَْلِكَ  عَلَيْهِمْ  وَأَجْلِبْ  ، قوة

دائماً  مدىُ عِ وَ  ، والأولاد بأنو تدلذم على الزنا،شاركهم في الأموال بأن تدلذم على الحرام :الدفسرون
يْطاَنُ  يعَِدُىُمُ  وَمَاوَعِدْىُم تصلي، غداً تتوب،  ، يقول لو: غداً غره طول الأملالإنسان يَ   * غُرُوراً إِلاَّ  الشَّ

 .وكَِيلًا  بِرَبِّكَ  وكََفَى سُلْطاَنٌ  عَلَيْهِمْ  لَكَ  ليَْسَ  عِبَادِي إِنَّ 
 ما أريد الوقوف عنده:

دُ  وَلَا  :الِيات الأولى في سورة الأعراف  لَأَحْتَنِكَنَّ  :وىنا قال لو [ٚٔ: الأعراف] شَاكِريِن أَكْثَ رَىُمْ  تََِ
 نيطت بهمنفذون ىذه الدهمة التي أُ نفذون أوامر الله والذين يُ فإذاً الذين يُ  ،[ٕٙ: الإسراء] قلَِيلًا  إِلاَّ  ذُريِّ َّتَوُ 

ولا  ،تون ويذىبونمثل كل ىؤلاء الناس يأَ  ثلنام نريد نكون م؟ أن ىذه القلةلا يجب أن نكون مأَ  قِلَّة،
 .لإسلامهم ولا لقضيتهم ولا لبلدىمقدمون شيئاً لا لدينهم ولا يُ 

أن نكون  إلى ب أن نسعىيجَ  ،ن نكون من ىذا القليلد أي، نر مها القرآندحها القرآن، والكثرة ذالقلة مَ  
إبليس  عن نجحيَ  [ٓٓٔ: البقرة] يُ ؤْمِنُون لَا  أَكْثَ رُىُمْ  بَلْ  :وجل يقول في الكثرة الله عز ،من ىذا القليل

ر ثلاثة أرباع أىل الأرض، كَ في الدهمة التي وكِّل بها  ونفيها مسلم ،مليار على الأرض فسبعة ونص ،فَّ
قال:  عل مع الله إلذاً آخر، الله عز وجلأو يجَ  ،حد وجود اللهوالباقي إما يجَ  يلًا،لق أو أقل فمليار ونص

بمؤُْمِنِين حَرَصْتَ  وَلَوْ  النَّاسِ  أَكْثَ رُ  وَمَا [يوسف :ٖٔٓ] وقال سبحانو : ْفِي  مَنْ  أَكْثَ رَ  تُطِعْ  وَإِن 
: البقرة] يُ ؤْمِنُون لَا  أَكْثَ رُىُمْ  بَلْ : وقال سبحانو [ٙٔٔ: الأنعام] اللََّّ  سَبِيلِ  عَنْ  يُضِلُّوكَ  الْأَرْضِ 

 [ٛ: التوبة] فاَسِقُون وَأَكْثَ رُىُمْ  :وقال [ٖٕٗ: البقرة] كُرُونيَشْ  لَا  النَّاسِ  أَكْثَ رَ  وَلَكِنَّ : وقال [ٓٓٔ
 [ٚٔ: ىود] يُ ؤْمِنُون لَا  النَّاسِ  أَكْثَ رَ  وَلَكِنَّ : وقال [ٖٓٔ: الدائدة] يَ عْقِلُون لَا  وَأَكْثَ رُىُمْ وقال: 

 يُ نْكِرُونَ هَا ثُمَّ  اللََِّّ  نعِْمَتَ  يَ عْرفُِونَ : وقال [ٖٓٔ: يوسف] بمؤُْمِنِين حَرَصْتَ  وَلَوْ  النَّاسِ  أَكْثَ رُ  وَمَا: وقال
: وقال [ٓ٘: الفرقان] كُفُوراً إِلاَّ  النَّاسِ  أَكْثَ رُ  فأََبَ : وقال [ٖٛ: النحل] الْكَافِرُون وَأَكْثَ رُىُمُ 

 ْكَارىُِون للِْحَقِّ  وَأَكْثَ رُىُم [الدؤمنون :ٚٓ] وقال : َْىُمْ  إِنْ  يَ عْقِلُونَ  أوَْ  يَسْمَعُونَ  أَكْثَ رَىُمْ  أَنَّ  تَحْسَبُ  أم 
 يُضِلُّوكَ  الْأَرْضِ  فِي  مَنْ  أَكْثَ رَ  تُطِعْ  وَإِنْ : وقال سبحانو [ٗٗ: الفرقان] سَبِيلًا  أَضَلُّ  ىُمْ  بَلْ  كَالْأنَْ عَامِ  إِلاَّ 



 

 

كثر الناس لا ن أدل على أعشرات إن لم تكن مئات الِيات في القرآن تَ  [ٙٔٔ: الأنعام] اللََّّ  سَبِيلِ  عَنْ 
عن يَ  ،وأكثرىم الفاسقون والكافرون ،لقون السمع، يُ ، لا يشكرون اللهلا يعبدون الله ،لا يعقلون ،يؤمنون

أرض الواقع غير ستجابة في الا ، لكنصلى الله عليه وسلم نسمع كلام رسول الله ،كن لا نستجيبنحن نسمع كلام الله لَ 
تُمْ  ثُمَّ : وتعالى عن الدؤمنين القلة قال سبحانو وقال ،موجودة : وقال [ٖٛ: البقرة] مِنْكُمْ  قلَِيلًا  إِلاَّ  تَ وَلَّي ْ

ا هُمْ  قلَِيلًا  إِلاَّ  تَ وَلَّوْا الْقِتَالُ  عَلَيْهِمُ  كُتِبَ  فَ لَمَّ هُم قلَِيلًا  إِلاَّ  مِنْوُ  فَشَربِوُا: وقال [ٕٙٗ: البقرة] مِن ْ  مِن ْ
نَا أَناَّ  وَلَوْ : وقال [ٜٕٗ: البقرة]  قلَِيلٌ  إِلاَّ  فَ عَلُوهُ  مَا دِيَاركُِمْ  مِنْ  اخْرُجُوا أَوِ  أنَْ فُسَكُمْ  اقْ تُ لُوا أَنِ  عَلَيْهِمْ  كَتَ ب ْ

هُمْ  راً لَكَانَ  بوِِ  يوُعَظوُنَ  مَا فَ عَلُوا أنَ َّهُمْ  وَلَوْ  مِن ْ  تَطَّلِعُ  تَ زَالُ  وَلَا : وقال [ٙٙ: النساء] تَ ثْبِيتًا وَأَشَدَّ  لَذمُْ  خَي ْ
هُمْ  خَائنَِةٍ  عَلَى هُمْ  قلَِيلًا  إِلاَّ  مِن ْ لْ  قُ لْنَا الت َّنُّورُ  وَفاَرَ  أمَْرُناَ  جَاءَ  إِذَا حَتَّّ : وقال [ٖٔ: الدائدة] مِن ْ  فِيهَا احمِْ

وقال  [ٓٗ/ىود] قلَِيل إِلاَّ  مَعَوُ  آمَنَ  وَمَا آمَنَ  وَمَنْ  الْقَوْلُ  عَلَيْوِ  سَبَقَ  مَنْ  إِلاَّ  وَأىَْلَكَ  اثْ نَ يْنِ  زَوْجَيْنِ  كُلٍّ  مِنْ 
وقال عن أصحاب  [ٗٔ-ٖٔ: الواقعة]  الِْخِريِن مِنَ  وَقلَِيلٌ  * الْأَوَّلِينَ  مِنَ  ثُ لَّةٌ : سبحانو وتعالى

 عِبَادِيَ  مِنْ  وَقلَِيلٌ : وقال تعالى [ٓٗ-ٜٖ: الواقعة] الِْخِريِن مِنَ  وَثُ لَّةٌ  * الْأَوَّلِينَ  مِنَ  ثُ لَّةٌ : اليمين
كُور  وَعَمِلُوا آمَنُوا الَّذِينَ  إِلاَّ  بَ عْضٍ  عَلَى بَ عْضُهُمْ  ليََ بْغِي الْخلَُطاَءِ  مِنَ  كَثِيراً وَإِنَّ : قالو  [ٖٔ: سبأ] الشَّ

  .[ٕٗ: ص] ىُمْ  مَا وَقلَِيلٌ  الصَّالِحاَتِ 
وأن الدؤمنين  ،ن إبليس نجح في مهمتو في إغواء أكثر أىل الأرضرى أالِيات ونَ قرأ ىذه لذلك عندما نَ 

أن تكون من ىذه  أم تريد ،ريد أن تكون من ىذه القلة: ىل تُ ، وأن أصحاب القضية قلة، السؤالقلة
ن أىل تريد  ؟إسلامها وإلى قضيتها قدم شيئاً إلى دينها وإلىن تُ الكثرة الكاثرة التي تأتي وتذىب دون أ

  ريد أن تكون صاحب ىدف؟.م تَ أ ،تعيش بلا ىدف في ىذه الحياة
مولى رسول  رضي الله عنه عن سيدنا ثوبان ،الحديث أخرجو الإمام أحمد في مسنده-يقول: الحبيب الدصطفى صلى الله عليه وسلم 

كما تداعى   -أن تَتمع عليكم الأمم-وشك أن تداعى عليكم الأمم يُ )) :فيو صلى الله عليه وسلم يقول الرسول -الله صلى الله عليه وسلم
تحلقون يَ الناس إذا كانوا بالعشرات ولا يوجد إلا قصعة واحدة كيف يفعلون؟ - ((الأكلة  على قصعتها

ا تداعى ))يوُشك أن تداعى عليكم الأمم كم ،د الخلق محمد صلى الله عليه وسلمن سيتشبيو مِ الىذا  ، انظر إلىتحلقاً كاملاً 
ن قلة نحن يومئذ يا رسول الله؟(( أي: ىل نحن قلة؟ أم القصعة صغيرة مِ : أَ قالوا الأكلة  على قصعتها،

، ولكن غثاءٌ  بل أنتم كثير، قال: ))ليار ونصفمِ  ((لا :قال نحن كُثرُ؟ ))أمَِن قلة نحن يومئذ يا رسول الله؟
 وجد قتل وتدمير وذبح، ىل يُ يس لكم قيمةلَ  مهابتكم((ن قلوب أعدائكم الله مِ  ينزعنَّ ، ولَ السيلكغثاء 



 

 

 ،ولا نحسن التعامل فيما بيننا ،كره بعضنا بعضاً يَ  وعنف وتخريب وتدمير إلا في البلاد العربية والإسلامية؟
صلى الله  نقضي في أمة الدصطفىىذا الخير لا يَ  ،عمم الكلامنحن لا نُ  ،قليلالاللهم إلا  ،لتنا بالله سيئةصِ 

العمل  الواحد فينا ستطيع، فيؤثر فيناعلو يُ لَ  صلى الله عليه وسلم، لكن نحن نقرأ كلام الله وكلام رسول الله و وسلم،علي
 ،بل أنتم كثير)) :، قال، دون أن يعيش ىكذالدينو ولقضيتو ولإسلامو ولبلده ضمن الدساحة الدتاحة لو

في طريقو جْيع  من الجبل يحمل السيل نازلاً  ونيك ، عندماعرفون غثاء السيلتَ  ((ولكن غثاء كغثاء السيل
،  ولكن حمل معو غثاءالداء يكون قليلاً ، غثاء ويكون في حقيقتو اً إذا نظرت إليواء عاليالد، تَد القاذورات

وليغرسنّ في  ،ولينزعن الله من قلوب أعدائكم مهابتكم ،، ولكن غثاء كغثاء السيل))بل أنتم كثير :قال
: حب ؟ قالن يا رسول اللهىَ وما الوَ  :قالوا))غرس في قلوبنا الوىن في آخر الزمان الله يَ  ىَن((قلوبكم الوَ 

 :ا سيقولنَّ ، الكثير مِ ؟ سؤال بسيطستعد للقاء اللهىل أنا الِن مُ  :و سألنا أنفسنالَ  الدنيا وكراىية الدوت((
 :فقال لو ،أوصن :ل لرسول اللهقاو الصحابي  اءلذلك الخطبة الداضية عندما جَ  ،ريد أن نتوبنُ  ،لا والله

حب الدنيا )) :قال ستعد للقاء الله؟، ىل أنت مُ ))صلِّ صلاة مودعِّ(( اعتبر أن ىذه الصلاة ىي الأخيرة
  ((.وكراىية الدوت

ليلًا نهاراً ركبنا وركب  الشيطان ،والحروب من الداخل ،لينا من الخارجفنحن رغم كل ىذه الحروب عَ 
 سبحانو عد عن اللهوبُ  ،وفضائيات ،ووسائل اتصال حديثة ،وسوساتتنا، بأفكار و أولادنا ونساءنا وبنا

ريد لا نُ  ،نس رضي الله عنهيث الذي أخرجو الترمذي عن سيدنا أفي الحد سبحانو وتعالى كفينا فضل الله، يَ وتعالى
، ىذا النوم والسبات الطويل كفينا أمة العروبة والإسلام نوميَ  ،نفسنا قليلاً رك أحتّ نحُ  ،بل العمل ،اليأس

إنك  ،يا ابن آدم)) :في الحديث القدسي وجل : يقول الله عزال رسول الله صلى الله عليه وسلمق :نسيقول فيو سيدنا أ
، ثم لو بلغت ذنوبك عنان السماء ،، يا ابن آدم غفرت لك ما كان منك ولا أباليما دعوتن ورجوتن

 وذنوب معاصي-إنك لو أتيتن بقراب الأرض خطايا  ،ابن آدميا  ،غفرت لك ولا أبالي استغفرتن
 ،رغم كل تقصيرنا ،كم فضل الله علينا عظيم  ، لأتيتك بقرابها مغفرة((شرك بي شيئاً قيتن لا تُ ثم لَ  -وآثام

  ، لأن فضل الله علينا عظيم.للعمل ، إنوىذا الكلام ليس لليأس والقنوط
بي سعيد الخدري رضي الله عنه عن سيدنا أ ،أخرجو الإمام أحمد في مسندهوأختم ىذه الخطبة بهذا الحديث الذي 

امت غوي بن آدم ما دَ بعزتك وجلالك لا أبرح أُ  :إن إبليس قال لربو)): ول الله صلى الله عليه وسلم يقول: سمعت رسقال
وعَّد وربنا ىو تَ  فروني((برح أغفر لذم ما استغفقال لو رب العزة والجلال:  فبعزتي وجلالي لا أَ  ،الأرواح فيهم



 

 

و إلا ىو أستغفر الله العظيم الذي لا إل :قولوا ((وعزتي وجلالي لا أبرح أغفر لذم ما استغفروني))، وعد
 .ا فوز الدستغفرين استغفروا اللهفي ،وأستغفر الله لي ولكم ،، أقول ىذا القولالحي القيوم وأتوب إليو

  بتصرف
 

 


